



J. M. IGLESIAS GIL, J. SANTOS YANGUAS, *Vademecum para la epigrafía y numismática latinas*, José Manuel Iglesias Gil, Juan Santos Yanguas, Santander, 2002, 455 pp. ISBN 84-607-5372-7.

Nos encontramos ante una monografía que —como señalan los autores en el Prólogo (p. 5)— pretende posibilitar la adquisición de un saber práctico que permita leer y descifrar el contenido de las inscripciones latinas de los monumentos epigráficos que se refieren a distintos ámbitos de la sociedad romana, así como el contenido de las monedas con leyendas en latín. Por consiguiente, con esta obra J. M. Iglesias Gil y J. Santos Yanguas nos ofrecen un instrumento sencillo y de fácil manejo, pensado para ser utilizado en el análisis, conocimiento y comprensión de epígrafes y monedas latinas. El objetivo prioritario de la obra es la época altoimperial romana, esto es, los tres primeros siglos de nuestra época.

Los autores del libro son bien conocidos como especialistas dedicados durante muchos años al estudio de la historia y de la epigrafía romanas de Hispania. Del profesor J. M. Iglesias Gil recordemos, entre otros, sus publicaciones de epigrafía: *Epigrafía cantabra. Esterometría, decoración, onomástica*, Santander, 1976; «Dos lápidas romanas inéditas», *Zephyrus* 25, 1974, 435-438; «Tres monumentos epigráficos cántabros», *Zephyrus* 26-27, 1976, 413-416; «Nuevas aportaciones epigráficas del Valle de los Pedroches», *Zephyrus* 28-29, 1978, 337-342; «Nueva estela decorada procedente de El Viso (Córdoba)», *Zephyrus* 30-31, 1980, 254-256; «Estela de Turgalium (Trujillo)», *FE* 1982 N.º 1, 10-12; «Estela de la Granjuela (Peñarroya-Pueblonuevo)», *FE* 1982 N.º 1, 13-15; «Inscripción de Mellaria (Fuenteobejuna)», *FE* 1982 N.º 2, 3-4; «Estela de Mellaria (Fuenteobejuna)», *FE* 1982 N.º 2, 5-7; «Fragmento de estela de Belalcázar (Córdoba)», *FE* 1982 N.º 2, 8-9; «Epígrafe a Júpiter de Pozoblanco (Conventus Cordubensis)», *FE* 1986 N.º 19, inscr. 85 (3 p.); «Fragmento de ara a Júpiter de Juliobriga (Conventus Cluniensis)», *FE* 1986 N.º 19, inscr. 86 (3 p.); «Estela de Pozoblanco (Conventus Cordubensis)», *FE* 1986 N.º 19, inscr. 87 (3 p.); «Fragmento de estela de Belalcázar (Conventus Cordubensis)», *FE* 1986 N.º 19, inscr. 88 (2 p.);

«Fragmento de estela de Santillana (Conventus Cluniensis)», *FE* 1986 N.º 19, inscr. 89 (3 p.); con E. Sánchez Salor, «El latín de las inscripciones cántabras», *Emerita* 45, 1977, 73-104; con J. L. Sánchez Abal, «Nuevas estelas romanas de la provincia de Cáceres», *AEA* 50.51, 1977-1978, 421-428. Del profesor J. Santos Yanguas señalemos, por ejemplo, sus estudios de epigrafía: «La inscripción del Puente Talcano, Sepúlveda, Segovia (*CIL* II,5095 = 3089). Nueva lectura e interpretación», en J. L. Melena (ed.), *Symbolae Ludovico Mitxelena septuagenario oblatae*, Vitoria, 1985, 537-545; con Á. L. Hoces de la Guardia Bermejo, «Inscripciones romanas de Segovia», *Veleia* 6, 1989, 215-234.

Tras una breve *Presentación* (pp. 11-13) y un listado de *Abreviaturas utilizadas* por los autores en el libro (pp. 15-16), se ofrece una relación alfabética de *Abreviaturas Latinas de epígrafes y monedas* (pp. 23-119), donde se incluyen los términos abreviados que aparecen con más frecuencia en las inscripciones y monedas latinas de los distintos corpora, colecciones y monografías y en los Índices de *L'Année Épigraphique*. En esta relación los autores evitan las abreviaturas que tienen un uso esporádico y las acepciones literarias propias de las inscripciones poéticas. Para complementar este apartado el lector dispone actualmente del libro de M. C. J. Miller, *Abbreviations in Latin* (Chicago 1998). Para la identificación de los magistrados monetales republicanos romanos puede utilizarse además la reciente publicación de J. M.^a de Francisco, *La datación por los magistrados en la epigrafía y numismática de la República romana* (Madrid 2001). Sigue a continuación un apartado dedicado a las *Siglas y Signos epigráficos y numismáticos* más comunes (pp. 121-123), los cuales se presentan ordenados alfabéticamente por su significado. Asimismo, existe un listado de *Nexos de letras* (pp. 125-128), en los que aparecen los nexos o ligaduras de más frecuente uso en inscripciones y monedas.

En otro apartado, J. M. Iglesias Gil y J. Santos Yanguas incluyen un *Diccionario Latino-Español aplicado a la Epigrafía y Numismática* (pp. 129-283), realizado con una finalidad práctica para ser utilizado en la lectura de los textos más comunes de epigrafía y numismática. En la redacción de este diccionario los autores prestan

una atención especial a las acepciones específicas epigráficas y numismáticas y a su empleo en las provincias occidentales del Imperio romano y por ello no tienen en cuenta las acepciones literarias y poéticas de los vocablos.

Los autores incluyen a continuación unas relaciones de *emperadores* y *cónsules* ordinarios, presentados en cada caso tanto por orden alfabético como por orden cronológico (para los cónsules, desde el 200 a.C. hasta el 423 d.C.). Con este apartado los autores pretenden ayu-

dar a identificar con exactitud cronológica e histórica los cónsules del año o los emperadores relacionados con el contenido de las inscripciones.

Es sencillo y claro, pero bastante acertado, el *Glosario de Epigrafía y Numismática* (pp. 373-387) en el que los autores recogen algunos términos referentes a elementos externos e internos de la inscripciones y monedas.

ÁNGEL MARTÍNEZ FERNÁNDEZ

